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ОТВЕТСТВЕННАЯ ПОРА
Г орячне экзаменационные 

дни. В учебных корпусах то 
гут, то там у дверей аудито
рий взволнованные стоят сту
денты. Идет серьезная провер
ка: чем же ты занимался в 
семестре, как готовился к сес
сии? Регулярно, систематиче
ски или надеялся "на послед
нюю, всегда слишком прчему- 
то короткую ночь перед экза
меном?

Об этом лучше всего рас
скажут ведомости, которые по
ступают в деканат. В такую 
ответственную пору они осо
бенно красноречивы.

Вот в деканат радиотсхнл- 
ческого факультета поступает 
ведомость 4  курса. Держался 
экзамен по теории диэлектри
ков и полупроводников. Графа 
* оценка» радует декана. Еще 
бы! Из всех экзаменующихся 
студентов 117-2 группы не по
лучено ни единого «неуда». 
Зоркий глаз не без труда оты
скивает «затерявшуюся» среди 
повышенных оценок «троечку». 
Остальные — «хорошо» и «от
лично». А отличных отметок 
ни мало ни много 16. Сре
ди студентов, получивших 
круглые пятерки, староста 
группы Юрий Сахаров. На 
сегодняшний день у него из 
десяти возможных баллов — 
десять! Пока неплохо. А по 
нему равняются и другие, его 
товарищи по группе.

Блестяще (и этот эпитет 
вполне заслужен) сдали свой

очередной экзамен и студенты 
117-1 группы. Они экзамено
вались По применению диэлек
триков и полупроводников. 
Одиннадцать человек из восем
надцати сдали на «отлично», 
нет «неудов» и троек. С пол
ной ответственностью и, разу
меется, безукоризненными зна
ниями пришел на экзамен ком
мунист, хороший обществен
ник Г, Малофиенко. Он полу
чает повышенную стипендию. 
И надо полагать, эта сессия 
не будет для него неожидан
ностью. Не «подкачали» старо, 
ста группы Ю. Анненко и 
комсорг М. Коростелев. В их 
зачетных книжках тоже появи
лись отличные оценки. Также 
сдали П. Лунев, В. Малышев, 
Н. Терентьев, Г. Маршалкин и 
другие.

Хуже идут дела у студентов 
146-4, 166 групп. Так в 
166-й грунте на первом же 
экзамене получено две двойки, 
йять троек. Не явились сда
вать два человека. Оказался не 
На высоте своего положения и 
староста группы Б. Воробьев. 
(Он «довольствовался» самым 
низким баллом.

Полная противоположность 
этим Группам — 146-3. Здесь 
Иностранный язык сдан дос
рочно, получена всего одна 
(тройка. А теоретические осно- 
вы радиотехники студенты 
«форсировали» без троек, не 
говоря уже о двойках. Каждый 
отходил от стола экзаменато
ра только с четверкой или 
пятеркой.

А ведь так не только могут, 
но и должны сдавать все груп
пы на всех факультетах, чтобы 
отличной учебой готовить по
дарок предстоящему XXII съез
ду нашей партии.

Трудно в семестре —
• легко на экзамене

Несмотря на значительные трудности, связанные с одновре
менным прохождением пяти радиотехнических курсов, студенты 
146-3 группы на «хорошо» и «отлично» сдали экзамен по тео
ретическим основам радиотехники. В этом, вероятно, сыграли 
свою роль те строгие требования, которые предъявлялись к 
группе в период выполнения лабораторных работ ассистентом 
гов. Помыткиныш. И получилось почти по пословице: «Трудно 
в семестре — легко на экзамене».

Следует отметить наиболее старательных студентов: Кара
банову, Коротких, Алексеева, Сухих, в зачетных книжках ко- - 
торых появились отличные оценки. На этих товарищей стоило 
бы равняться и остальным студентам группы 146-3.

Т о л ь к о  я а  п о в ы ш е н н ы е !

Сердечные приветствия, 
г о р я ч и е  с л о в а  
бл а г о д а р н о с т и

Правительственная. Томск. Директору Томского воли 
технического института, секретарю парткома, секретарю 

I || комитета комсомола, председателю профкома.
Министерство высшего и среднего специального обра

зования СССР горячо поздравляет коллектив профсоюза, 
преподавателей, аспирантов, студентов и. сотрудников 
Томского политехнического института имени С. М. Киро- 

I ва с 60-летием начала учебной работы.
За 60 лет институт прошел большой и славный путь 

развития. Тысячи высококвалифицированных специали
стов обязаны институту своими знаниями, своим научным 
воспитанием. Питомцы института успешно трудятся в 

;■} основных отраслях тяжелой промышленности, горной,
||| машиностроительной, электротехнической, радиотехнн-

|| ческой, химической, и др.
Ученые института внесли большой вклад в развитее 

'; | отечественной и мировой науки и техники. Министерство 
высшего и среднего специального образования СССР вы
ражает твердую уверенность в том, что славный коллек
тив Томского политехнического института будет умножать 
свой вклад в сокровищницу достижений человеческой 
мысли, в дело обучения и воспитания высококвалифици- 

, рованных специалистов, активных строителей коммуни
стического общества и желает институту дальнейших 

I успехов в этой работе на благо нашей Родины.
Минвуз. ПРОКОФЬЕВ.

«Тысячи специалистов обязаны институту.. » гово
рится в телеграмме. Да, действительно, тысячи 
специалистов, питомцев нашего института, трудятся в 
разных уголках страны. Тысячи специалистов с гордостью 
говорят:' «Мы закончили Томский политехнический». И 
не только говорят, но и псмнят «наш Томск, наш студен
ческий город, родной институт». До сегодняшнего дня в 
адрес политехнического продолжают прилетать новые и 
радостные весточки поздравлений с 60-летием института.

Сколько от души идущих слов содержится в этом «ве- 
: сеннем» потоке писем и телеграмм! Сколько благодарно-
| ; сти институту и его преподавателям шлют в славную 
I годовщину воспитанники ТПИ разных лет выпусков.

Здесь и группа москвичей выпуска 1927 года: Гладышев, 
Парамонов, Малышев и другие, сталинградка доцент 

! Козьмина, выпускник 1925 года Варапаев: питомец ТПИ,
ныне академик УССР профессор Витольд; Лауреат Ста
линской премии, старший научный сотрудник Сибирского 

' отделения АН СССР Урываева — бывшая студентка 
192о года поступления; бывший декан горного факульте
та, ныне начальник отдела районов Урала Совета Мини
стров РСФСР М. И. Гусев; заместитель председателя 
Кемеровского совета народного хозяйства Н. А. Трегу- 

| бов...
Да разве всех перечтешь! Нет, конечно. Важно одно:

! наши выпускники, где бы они ни были, не забывают род
ной институт, откликаются из самых отдаленных угол- 
ков Советского Союза с пожеланием всего наилучшего 

I коллективу института.

Группа 736-П одна из лучших на электро 
механическом факультете- Крепкая дружба, 
взаимовыручка, забота друг о друге — ха
рактерное в жизни и учебе этих студентов.

Пятый, последний год пребывания в ин
ституте, больше ответственности, больше ра
боты. Вот почему предпоследнюю и послед, 
шок» сессии группа сдала только на повышен
ные оценки.

Сейчас студенты проходят преддипломную 
практику на заводах кранового электрообору
дования, «Сибэлектромоторе», в СКВ совнар
хоза и других предприятиях. Часть студентов 
проходит практику в Риге, Конотопе, Виль
нюсе.

Темы дипломных проектов реальные, 
тесно связаны с производством, с задачами 
техническою прогресса.

Мы сфотографировали тех студентов, кто 
проходит практику и г. Томске. Это Евгений 
Юдин, Неля Сиделева, Игорь Милорадов, 
Леокадня Полторанина, Валентин Юрьев, 
Валерий Мальгин, Геннадий Киселев, Лена 
Лагунова, Юрий Галишмиков Геннадий Бур- 
чак, Галина Страмковская и Александр Па 
насенко

Фото А. Батурина.



П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

УЛУЧШИТЬ ИДЕЙНО-ВОСПИТАТЕЛЬНУЮ 
РАБОТУ СО СТУДЕНТАМИ

Идейно - воспитательная ра- Хорошо проводят учебно- ряд кафедр и секретарей пар 
йота со студентами важный воспитательную работу при- тийных групп факультета са
участок работы партийной и 
комсомольской , организации, 
кафедр и преподавателей. Мне 
хочется поделиться опытом 
работы партийной и комсомоль
ской организации электроме
ханического факультета - в 
идейном воспитании студентов 
на 1 и 2-х курсах.

.Одной из форм воспитания 
молодежи является идейное 
воспитание на революционных

крепленные к группам препо- моустраняется от учебно-вос- 
даватели тов. Кислицын. Дель, питательной работы. Среди них 
Муравлев. В группах регуляр- такие, как тов. Табинский, Ям- 
но проводятся беседы по меж- польский, которые .назначены 
дународному положению и агитаторами в учебных груп-
внутренней жизни нашей Роди- пах, но за семестр не провели
ны. ни одной беседы со студентами.

Они полагают, что для йих об
щественное поручение — не 
обязательно, и его можно не 
выполнять. И совсем недопу
стимо то, что до сих пор не 
развернута пропаганда истори 
ческих документов Совещания 
коммунистических и рабочих

Вместе с этим следует отме
тить и недочеты в идейно-вос
питательной работе со студен
тами. Одним из таких недоче
тов является то, что сами сту- 

традициях нашей Коммуниста- денты малоактивны, ссылают- 
чеокой партии и комсомола. ся на загруженность в учебе.
' С этой целью со студентами 

1 курса были проведены эк
стам0™ Томска3°С?уд °нт™  зна- был организован лекторий по ской организации

В подтверждение приведем 
такой пример- Преподавателя- партий.
ми кафедры истории КПСС Долг партбюро и комсомоль-

улучшить
международному

большевиков0 Т о Г к ^ ^ П ™  Йо“студантьГ эМФ не™ п р и Г  ^ Т в т о р ^ ^ ^ о Ж
этого участникам экскурсии в « а“ ти^ * с™0я ПВ0С™ Г Р°ПР--Я' 66 “  УР°ВеНЬ СТ°ЯЩИХ общежитии была прочитана тии и плохо посещают
лекция тов. Пашкевичем на те
му: «Томск в прошлом и его

лекто- народом задач.
рий. Г. МАРЧЕНКО,

Следует также сказать, что член партбюро ЭМФ.
развитие в семилетием плане»
Лектор обкома рассказал сту-я 
дейтам о больших изменениях^ гг
в нашем городе и перспективах^ л г . , , , , , . . - »  
его развития в гбды семилетки.^ О бС уЖ Д Е С М  СТЭТЬЮ

Партийная и комсомольская^ В. Н. Титова „О само
организации проводят воспита-^ _ . н _ й  ^ р й н п й
тельную работу через кафедру^ СТОЯТвЛЬНОИ уЧвОНОИ
историй КПСС. Преподэвате.^ работе СТуДвН ТО В  
лями кафедры истории КПСС§ 
тов. Ецщпкиным и Лесиной^ ф
прочитаны лекции «О между-§ Как часто студенты, пропу- 
народном' положении», «Обметив лекцию, с возмущением 
итогах, работы советской деле ^ ВОСКЛИцают;

была проведена теоретическая N конечно, неправильно.

Более пяти \ыбяч  
человек посетили вы
ставку, посвященную 
60-летию со дня на
чала учебных занятий 
в ТПП.

Многоч и с л е н н ы е  
стенды, . альбомы, 
учебные пособия й на
учные труды, напи
санные сотрудниками 
института, разнооб
разные схемы, диа
граммы, таблицы, — 
все привлекает вни
мание не только своим 
«солидным» содер
жанием, но и любов
ным-, - интересным 
оформлением.

На выставке побы
вали студенты и со
трудники нашего ин
ститута, а также ин
теллигенция и рабо
чие Томска, гости из 
других городов.

Свои впечатления 
посетители оставляют 
в книге отзывов. Вот 

,что, например, пишет студент
ика Томского университета 
§М. Каминник: «Мне, студентке 
^университета, выставка очень 
^понравилась. Материалы собра
нны богатые и хорошо отражают 
^прошлое и настоящее политех
нического института».
§ Такое же мнение, побывав

_____________________ _____________  вна выставке, высказал при-
„ ,  „ . нехавший погостить иа времядентов. Лекции по предмету, можно вообще исключить лек-§отпуска в г Томск работник 

который читает тов. Титов на ции, ограничившись консуль-§шахты «Капитальная-1» тое 
IV курсе -------  —  -----------  --------- ------ —*--------* ‘ 1

"  ................. ....................................... " §расов.
снимке (справа налево)' 

Вшахтер И. Тарасов и студент 
РТФ В. Алек- 

знакомятся с экспона

Мы за п р е д л о ж е н и е  
В. Н . Т и т о в а

С ж зтушрп»*- ж --  ФТФ носят обзор- тэциями, курсовыми работами Уста «Осинникиуголь» Иван Та 
восклицают: «Не нужно нам ный характер. Преподаватель и экзаменами или зачетами вЬрасов

гацйи на 15 сессии ООН», « с |  это стройдело» Это же можно старается объяснить наиболее конце семестра. Это освободит § На 
решении германской проблемь |  слышать в отношении металло- тРУДные вопросы курса, наце- много времени как у студентов, § шахт( 
на современном этапе» и дру-К;ведения, техники безопасности, лить студентов на особо важ- так и „ преподавателей.
гие. В декабре 1960 г. в клубек ваКууМНОй техники и т. д. Это, ные РазДелы- Поэтому объем - ---------------
Л и т ' ттплпрттрня 'грпг>ртичйг-кяя ,̂.„..„,.г,л „лппппт,,.,„л материала, ПСматериала, по которому студент

ТО

ГО. ЯНКЕЛЕВИЧ 
В. КУЗНЕЦОВ 

студенты 5-го курса ФТФ.конференция с участием препо-§ Раньше и мы,как многие отчитывается на экзамене, 
давателей Епишкина и Лесино! «нынешние первокурсники, про- РазД° шире цикла лекций, про 
на тему: «Жить и работать по-хщвав декцию по металловеде- читанных в семестре. Курсовое '^ '■ '////////////////////У ///////////'//////////^

|нию , легкомысленно _заявляли, ПР°“ ?У п0„3;^  Кибеонетика вызывает у
радиотехников 

живой- интерес.

8118  -2 группы 
хсеенко знаком; 

, Ктами выставки-
Фото А. Батурина

коммунистически». »нию, легкомысленно заявляли, —~------  — ------ ***---------- •> —  ч Кнйрппптшго
Наибольший интерес и об |  что оно не нужно. Теперь мы п р ак ^ ^ ^ ^ зТ м п и ть” иТЯ Это^Ш!Жене?ов - ------------  ------- ли темы докла д  говорим: «Нужно, сто раз нуж- пРак1Ике и закрепить их. ото* РЯМ, 1Й

предметам” {особенно ^на^стаДСпорных и нерешениь» аойро-

с 3-™ » 1 ^ „ КчаеКе„Г Г °а?„Г „Ч УЛ .,п "
“КУ И В КОСЛЮС( N ГОВОРИЛИ ЭТО О « н а у к а х » .  Н е  р р  м п п п г ш р т п \  м п п г л  тч

дов, подготовленные студента §по! Нужна и вакуумная техни 
ми IV курса: «Б
товарищем, береги
2 ™  ” “ °С< I  гов°Рили это,°  «наукях». ее молодости) много. Внужна будет ветка сирени». §  нужны лекции! N

После конференции были по N Мы считаем, что многие^} .  ̂ кафедре теоретических 
казаны кинофильмы о первых^; «науки», которые с завидным^!основ РаДшл'ехники по инициа- 
бригадах __ коммунистическогс| старанием излагают, нам на§гиве слушателей было решено

идеологи буржуазии для все
возможных антинаучных, иде
алистических спекуляций.

Задачей семинара является 
изучение философских взгля
дов и теорий, выдвигаемых со
ветскими и зарубежными уче-

**~ ***— «/ — и  -------------------------V -1 СЯ МСАП11С1У1 хГО »1СЯ I Ц Ш 1 , П а ш  ы и . ч  . . . . . . ____________  1. ,  * -

труда, о борьбе с пережитками ^ лекциях> можно изучить не з а $ * ^ ать философские проблемы 
прошлого в сознании людей. §  семестр, а за месяц и даже не-^ кибернетики. Такое решение не 

ДДц студентов по средам т §  делю. Разрешите студентам^ слУчаин°-
клубе демонстрируются исто §  самостоятельно изучать ряд^ Кибернетика является'
рико-революционные 
ментальные 
ред '.началом 
рассказ
мов й содержании. йма самостоятельной работы сту-^ методы.

ГЕЛЛА: ФИЛОСОФСКИЕ 
ПРОБЛЕМЫ КИБЕРНЕТИКИ

применении к биологии, психо- ными-кибернетиками. Мы про
логии и социологии она нахо- водим критический анализ изу- 
дится в стадии первоначаль- чаемых работ, 
ных поисков. А там, где поис-
к и ^  неизбежны ошибки кото- Семинарские занятия полез- 
рыми зачастую пользуются ны еще и потому, что они не

ГЗДМ1ТКИ1 
ЛЖ аивба
Д И П А О М Н И К & Х

0 6 5  г^гт ы  А

«•К«а*в9 1 4 1 * *

«Все хорошо, что хорошо 
кончается». Что дипломирова- 
ние кончается, уже сейчас яс
но, а вот хорошо ли — это 
«проявится» лишь в феврале, 
на защите.

... Остыли паяльники, умолк-
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ли напильники. Руки, прежде 
покрытые ссадинами и разнооб
разной технологической грязью, 
сейчас чисто вымыты. Даже до 
локтей. Это в основном у тех, 
кто чертил, засучив рукава.

По-разному выглядели преж
ние чертежи, но дипломный 
должен быть «классическим». 
Недаром Витя Сосков, одним 
мощным ударом покончив с 
графикой, два дня пребывал в 
депрессии. Но сейчас он снова 
в отличной форме. «Гималаи» 
научной литературы, отпрес

сованные его мозгом, приобре
тают изящный и компактный 
вид обзора в его пояснитель
ной записке.

Его тезка Перминов начал 
наоборот — с пояснительной 
записки. Ничего пе скажешь — 
рецензенту будет что почитать! 
Витя не только рассчитал, соб
рал и запустил свою установ
ку (это по нынешним временам 
не так уж и много), но еще и 
автоматизировал ее. Научно- 
исследовательский институт 
ТПИ может твердо «делать

ставку» на способного инженера.
Володя Канцелярский не только 

собрался в НИИ: он уже облюбовал
себе там и рабочее место, и руководи
теля, и тему работы. Вова любит рус
ские народные песни, например, «Ду 
бинушку»:

«... Сорок схем я собрал 
Сто экзаменов сдал,
А остался дубина дубиной...»
Скажу сразу — это он не про себя. 

Схема на двадцати лампах и полутора 
десятках экспериментальных кривых 
— это не дубовая работа.

Здорово поработал и Анатолий 
Троегубов. Его бета-спектрометр — 
по-настоящему инженарная, капиталь
но выполненная работа. Вряд ли она 
окажется хуже той, с которой его сей
час посылают познакомиться. Правда, 
между возможностью командировки и 
самой командировкой находятся бух
галтерия, но это препятствие не всегда 
оказывается роковым.

Конечно, не обо всем прият
но говорить. Иногда не хватало 
знаний. Бывало, что не хватало 
терпения и дисциплины. Но и 
такой вывод из дипломного про
ектирования не лишний. Одно 
дело — прочесть в газете о не
обходимости планомерной и 
серьезной работы, другое — 
почувствовать ее необходи
мость на собственной шее. Тем 
кто это почувствовал, следует 
пожелать, чтобы урок не за 
былся, а всем вместе — удач
ного (и при том заслуженного!) 
февраля.

только знакомят слушателей с 
аналогиями процессов переда
чи сигнала и связи в живом ор
ганизме и радиотехнических 
системах, но и заставляют ду
мать над новыми неиспользо
ванными возможностями при
менения радиотехнических 
устройств в медицине, биоло
гии. кибернетических самопри- 
спосабливающихся системах 
и т. п.

Перед началом учебного го
да был утвержден примерный 
тематический план. Этим . пла
ном охвачены темы, которые 
интересуют слушателей- как 
радиоспециалистов. Занятия 
семинара проводятся один раз 
в месяц: Примерно за месяц до 
начала изучения следующей 
темы мы разбиваем ее на ряд 
вопросов и подбираем литера
туру. На каждое занятие на
мечаем такое количество во
просов, чтобы разбор и об
суждение занимали не более 
полутора-двух часов. Зара
нее назначаем двух-трех ос
новных докладчиков. Для того 
чтобы остальные . слушатели 
семинара имели возможность 
подготовиться или хотя бы по
знакомиться с материалами 
очередного занятия, план се
минара с перечнем , необходи
мой литературы заранее выве
шивается на доске объявлений.

Д. СВИРЯКИН, 
руководитель семинара
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Осуществляемая в 
вузах нашей страны 
новая система обуче
ния, при которой в 
первые годы в инсти. 
туте студенты сочета
ют учебу с работой на 
производстве, уже дает поло
жительные результаты. Это на-

Томская ТЭЦ-1 существует 
уже около 65 лет. Это одна пяс1^ ь; ® колхозе работала на- 
из старейших периферийных Равне с мужчинами, 
электростанций страны. Рабо- Очень хорошая работница 
чий коллектив здесь спаян студентка Быкова. Мы предло- 
крепкой дружбой и имеет хоро- жили ей остаться у нас рабо- 
шие традиции. тать, и она согласилась,

з— Прибывших к нам студен- Следует заметить, что сам

Я счастлив, что учился имен- му развитию. Я. И. Михайлен- 
но в Томском политехническом ко был талантливым лектором, 
институте, тогда еще совсем сопровождавшим свои лекции 
молодом вузе в период многочисленными опытами и 
1907— 1913 годов. Препода- демонстрациями. Я. И. Михай- 

вание велось на высоком науч- ленко требовал от студентов 
ном; уровне, требования к сту- не только выполнения пола. 
дентам были значительно вы- гающихся по. программе лабо- 
ше, чем' в. других высших учеб- раторных работ, но также и 
ных: заведениях. развития химического мышле-

Томск в те времена не имел ния- 
почти никакой промышленно- В преподавании химии 
сти. Он был, главным образом, Я. И. Михайленко был смелым 
«ученым» городом, городом новатором. В то время, когда 
студентов и научных работ- теория электронного строения 
ников, с двумя драгоценными атомов далеко еще не явля- 
жемчужинами, которыми мож- лась общепризнанной, Я. 1Р 
но было гордиться: унизерси- Михайленко уже ввел ее в
тетом и, технологическим ин- преподавание аналитической и 
статутом. На заре советской органической химии. ' : 
власти, в 1921 году, Томск по- Поработав с профессором 
сетил Народный. Комиссар я. И. Михайленко, я уже не
Просвещения А. В. Луначар- мог в своем преподавании тов рабочие встретили при-
ский. По возвращении в Моек- ограничиваться описательным ветливо, — рассказывает се
ву он напечатал в «Известиях» изложением свеклосахарного кретарь комитета ВЛКСМ Ва
большую статью о Томске, как производства, а занялся разра- лерий Белимов. — Студенты
об учебном городе, под заго- боткой физико-химических тео-1 сдружились с‘ нашим коллекти
" Т ? „ е»\СГ ^ е»л 4Ф”„ Н а - -  производственных пронес-' 
харному производству, а моим сов’ что оказалось своевремен- 
учителем был профессор ным и полезным для бурно 
С. В. Лебедев, заведующий ка- растущей социалистической 
федрой технологии питатель.

ЭКЗАМЕН
В Ы Д Е Р Ж А Н

энтузиастка, — продолжает 
секретарь. — Мы скоро при

глядно доказывается на приме- своим еи звание ударника ком 
ре учебы рабочих-студентов мУнистического труда. Когда 
нашего института, в частности однажды встал вопрос о необ- 
студентов - теплоэнергетиков Х°ДИМ0СТИ электрификации на- 
группы 659-1. Часть студентов шего подшефного колхоза, она 
группы работала на Томской веРвая вызвалась поехать туда. 
ТЭЦ-1. Даже ругалась с администра

цией, когда ее не хотели по-

Валерий Белимов — наш сту
дент, учится на IV курсе вечер
него факультета. Он горячий 
сторонник новой системы обу. 
чения и считает, что это целе
сообразно не только в первые 
полтора-два года, но и на 
всем протяжении учебы.

Партийная, комсомольская и 
профсоюзная организации и 
администрация ТЭЦ-1 устроили 
для рабочих-студентов про
щальный вечер. С теплой на
путственной речью перед сту
дентами выступили тт. Ежелев, 
и Белимов, высоко оценив их 
труд на производстве. Предсе
датель завкома тов. Янковский 
отметил, что дирекция и зав
ком ТЭЦ выражают благодар
ность за хорошую работу, а 
наиболее отличившихся награж
дает денежными премиями.

Б. МУХАЧЕВ, 
преподаватель кафедры 

нсторни КПСС,

ных веществ. На свои лекции промышленности.
он приносил целую 
возможных книг и

кипу все- П. М. СИЛИН,

ского института пищевой про
мышленности.

заслужен-
журналов ный деятель науки и техники 

Ш ™ х и иностранных. В ла- РСФСр. Лауреат Сталинской
боратории была библиотечная .
комната, где также для поль- премии, заведующий кафед- 
зования студентов было много рой технологии сахарного и 
специальной литературы и крахмалопаточного производ-
комплекты журналов за ства Московского технологиче-
10— 15 лет. Это прививало 
студентам вкус к самостоя
тельной углубленной работе.

С. В. Лебедев с большим 
увлечением вел эксперимен
тальную научную работу, в ко. 
торую вовлекал и студентов.
Кроме того, он с огромной 
энергией и настойчивостью 
пропагандировал развитие 
свеклосахарной промышленно
сти в Сибири при помощи Об
щества Сибирских инженеров, 
где он был председателем орга
низованной им свеклосахар
ной секции.

Профессор С. В. Лебедев 
научил меня углубленной на
учной работе, умению связы
вать научную работу с акту
альными вопросами промыш
ленности.

По окончании института я 
10 лет работал в нем в каче
стве ассистента по аналитиче
ской и органической химии 
под руководством профессора 
Я. И. Михайленко. Это спо
собствовало моему дальнейше-

вом, «вросли» в него. Некото
рые из них решили остаться 
работать на ТЭЦ и продолжать 
учебу в институте на вечернем 
факультете. Так, на ТЭЦ оста
ются работать студенты Алек
сеева, Быкова и Грибов.

—Алексеева у нас большая

В инструментальном цехе > 
Томского электромеханиче
ского завода вот уж е  пятый 
месяц работают студенты  
ТПИ Юрий П ичугин (650-1 
группа ТЭФ) и Георгий Егоров 
(440-2 группа МФ).

—  Из них получатся хоро
ш ие токари, — так  отзывает
ся о ребятах мастер цеха 
8 . X . Ш енк.

ш~ш РОШЛО почти полтора 
#  #  года, в течение которых 

студенты 739-1 группы 
совмещали учебу с ра

ботой на заводе «Сибэлек- 
тромотор».

Сейчас, после сдачи 3-й 
сессии и перевода студентов 
на учебу с отрывом от про
изводства, можно подвести 
некоторые итоги и дать 
оценку процессу производ
ственного обучения.

Начав на заводе новичка
ми, студенты овладели ря
дом специальностей по про
филю своей будущей рабо
ты, получили квалификаци
онные разряды. Некоторые 
из них (В. Воробьев и 
Е. Барсуков) овладели дву. 
мя специальностями, а Вик
тор Белогуров — четырьмя.

Студенты хорошо позна-

электрических машин, с ме
ханической обработкой уз
лов и деталей, с процессами 
обмотки и сборки. Это, без
условно, будет способство
вать лучшему усвоению по
следующих теоретических

только пять удовлетвори
тельных оценок, а такие 
студенты, как Л. Селянкина 
и Ю. Горовой, сдали все эк
замены на «отлично».

Большую роль в успеш
ном освоении предметов

из

ДОСАДНЫЕ ПОМЕХИ В ХОРОШЕМ ДЕЛЕ
курсов.

Очень важно то, что прак
тические знания и навыки 
у рабочих-студентов дают 
возможность привлекать их 
к научно - исследователь
ской работе прямо со 2-го 
курса.

О качестве знаний студен
тами учебных дисциплин 
можно судить по резуль
татам прошедшей сессии. 
I рупла получила в сессию

сыграли удачно составлен
ные учебные планы и конт
роль кафедры за учебным 
процессом в группе.

Говоря о недостатках, 
имевших место на заводе, 
необходимо отметить, что 
участие студентов в завод
ских «штурмах» отрица
тельно отразилось на посе
щении занятий и усвоении 
учебного материала.

К недостаткам организа

ции работы студентов 
заводе следует отнести и то, 
что зачастую цеховые ру
ководители стремятся поста
вить студентов на низко
оплачиваемые места.

И еще одно 
замечание, касаю
щееся института. 
Отсутствие хоро

ших методических разрабо
ток по вопросам планиро
вания работы, организации 
труда и отдыха рабочих- 
студентов, — существенный 
недостаток нашего учебного 
процесса.

М. УЛЬЯНИЦКИИ. 
прикрепленный препо
даватель по произвол, 

ственному обучению 
студентов группы 739-1.комились с конструкциями

В. Иолюхов

О ч е р к
Н ОЧЬ, как всегда, наступила незаметно. 

В воздухе на фоне уличных фонарей —  
алмазная россыпь снежинок. Уснули 
березы, поеживаясь в своих снежных 

шалях. Тишина необычная... По опустевшей 
аллее .с перекинутыми на плечи коньками 
несцеша шли двое. Чуть слышно доносится 
их разговор...
‘ —  Устала? — спросил Валентин.

— Сегодня — не очень. Я люблю спокой
но пройтись после тренировки до общежи
тия. Для меня Это отдых. Вчера мне доста-

—  2 —

лосЫ Приезжаю на завод без четверти во
семь, а бригадир говорит:

— Поскольку Ременникова у нас гимна
стка, то будет выполнять обязанности ин
структора- общественника.

— Не получится из меня общественницы, 
Георгий Семенович! — возразила я. — Ты, 
Валентин, знаешь его — настоял все-таки. 
Провела утреннюю гимнастику — смех один, 
люди ведь взрослые. Тебя только не было, 
проспал, наверное?

Валентин нахмурил белесые брови — не 
хотелось признаваться Рите. Он обещал ей 
не опаздывать на работу еще на прошлой 
неделе, когда впервые нарушил, как говорила 
Рита, «трудовую дисциплину». ■ ! ..

Они вместе учатся в политехническом ин
ституте, вместе ходят на занятия на кафедру 
электрификации промышленных предприятий 
и часто ездят вместе на завод «Томкабель», 
где работают в 11-м цехе, цехе коммунисти
ческого труда слесарями-прибористами.

ТРУДНО ли понять романтику предрас
светных поездок в переполненных трам
ваях? Валентин подхватывал свою под
ругу и, примостившись на подножке, 

подставлял лицо холодному встречному вет
ру. Хотелось быть:., бесстрашным, хотя бы. 
Он с замиранием сердца слушал каждый 
раз, когда Рита говорила: «Валя, не надо, 
упадешь». Радостно чувствовать на своем
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лице ее дыхание... Нет, он не будет опазды
вать. Валентин встретился взглядом о Рк- 
той. Какие у нее глаза! Сейчас они цазались 
темными, зеленоватыми, а днем светились 
доброй, простой голубизной.

— После работы ты поехала на занятия? 
— продолжал он.

— Нет... в общежитие, дежурила по ком
муне. Потом отправилась в городской клуб 
ДОСААФ на секцию парашютистов. Скоро 
первые прыжки. Представь, Валентин: я
взлетаю высоко-высоко... Небо, бездонное, 
как мысль, а внизу земля и ты, малень
кий... ждешь. Падаешь, а сердце сжимается. 
Хорошо! Да к семи часам вечера успела в 
институт, слушала электротехнику, а потом 
до часа ночи чертила. Вот, кажется, и все...

— Тебе понравилась сегодняшняя трени
ровка? — спросила она неожидано. — Как 
же ты решил: коньки или лыжи?

— Коньки, пока... — неуверенно ответил 
Валентин. Ему давно известно, что у Риты 
второй разряд по лыжам, а отставать от 
подруги считал не делом своей чести. И хотя 
лыжные прогулки он предпочитал более все
го — согласился ходить на каток.

(Окончание на 4-й стр.).
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Проблемы современной теплоэнергетики
Недавно на теплоэнергети

ческом факультете проходила 
научно - техническая конфе
ренция, посвященная 60-ле 
тию с начала учебных занятий 
в нашем институте. В ней при 
няли участие представители 
различных организаций от 
Москвы и до Иркутска, от 
Норильска и до Ташкента. 
Здесь были и руководители 
крупных современных станций, 
и работники научно-исследова
тельских институтов, и ученые 
как нашего института, так и 
крупных вузов Сибири и Ура
ла.

Основная тема конференции: 
«Повышение экономичности 
и надежности работы основно
го и вспомогательного тепло
энергетического оборудова
ния». Было заслушано около 
40 докладов по различным во
просам современной теплоэнер
гетики Одним из интересней
ших был доклад представителя 
первенца советской энергетики 
— выпускника ТПИ, ныне зам 
главйого инженера Каширской 
ГРЭС, Н. С. Васильева. В 
своем докладе «Новейшие

С научно■ технической 
конференции ТЭФ

•Ф*

энергетические установки на 
Каширской ГРЭС» тов. Ва
сильев отметил высокую эф
фективность и целесообраз
ность надстройки установок 
среднего давления предвклю- 
ченными блоками сверхвысо
ких параметров, в особенности 
при работе на дорогих видах 
топлива. Надстройка, осуще
ствляемая на Каширской 
ГРЭС, имеет большое значе
ние. Это первая опытно-про- 
мышленНая установка на па
раметрах пара 300 ата и 
650—565°С, при паропроиз- 
водительйости котла 710 
тонн в час. При разработке 
схем и Конструкций основного 
оборудования найден ряд ори
гинальных и прогрессивных 
технических решений, обуслов
ленных Конкретными условия
ми.

Из ученых гостей наибо

лее интересные доклады сде
лали профессор-доктор, В. А. 
Шваб (ТЭМИИТ) и кандидат 
технических наук И.А. Явор
ский (СО АН СССР)

Значительную лепту в кон
ференцию внесли и сообщения 
ученых нашего института. Сле
дует отметить доклады заслу
женного деятеля науки и тех
ники, профессора-доктора И. Н. 
Бутакова («Метод теплового 
баланса в разрешении вопро
сов энергетики») доцента ка
федры ТЭУ С. В. Положего 
(«Повышение эффективности 
промышленных электростан
ций за счет применения адиа
батического парообразования»), 
доцента кафедры котлострое- 
ния В. Н. Смиренекого («Новый 
метод сведения теплового ба
ланса При испытании котель 
ного агрегата») и другие.

В целом конференция про
шла на должной научной вы
соте, участники единодушно 
пожелали проводить такие кон
ференции ежегодно.

Э. ВЕХ, 
ассистент кафедры 

котлостроення.

Почетное звание носить с честью
Собрание антива институтских дружинников

11 января 1961 года состоя
лось заседание актива дружи
ны ТПИ, который заслушал док. 
лады Артамонова «О положе
нии в нашем микрорайоне» и 
Гринберга «О дежурстве».

В дружине насчитывается 
свыше 1200 человек, среди ко
торых 60 членов КПСС. 
Много хорошего сделано ею за 
истекший 1960 год: проводи
лись рейды по городу, дружин, 
ники ездили на мясокомбинат, 
в клубы имени Сталина и 
ГРЭС-2, дежурили в драмтеат- 
ре, выполняли разнообразную 
работу, не считая обязательно
го поддержания порядка в 
своем микрорайоне. Нашими 
дружинниками задержано 130 
нарушителей общественного 
порядка и выявлено 57 тунеяд
цев. Дружине объявлена бла
годарность и вручены грамоты 
горисполкома, а также обкома 
и горкома ВЛКСМ, дирекции и 
комитета ВЛКСМ института.

Но у нас есть очень много 
недостатков. Так, например, 
слабую помощь оказывают фа
культетские комсбюро началь
никам и активу своих дружин. 
Наводя порядок в микрорайоне 
и за его пределами, мы не всег
да соблюдаем его в общежи
тиях и учебных корпусах.

Часто можно встретить в обще
житиях йодозрительных людей. 
И редко случается, чтобы кто- 
нибудь Поинтересовался, что 
это за люди. Недавно на Киро
ва, 4, два паренька продавали 
шапку. Их задержали. При 
обыске у них найдено холодное 
оружие.

Наш институт занимает «пер
вое место» среди вузов города 
по числу задержанных. За ис
текший год в вытрезвителе 
побывал 131 человек — сту
денты, сотрудники и преподава
тели.

Больным местом является и 
наш клуб. Когда там вечер, 
на улице — давка. С годами 
сложилась вредная традиция: 
юноши стараются выпить перед 
тем, как пойти в клуб. Показа
телен вечер сотрудников НИИ, 
состоявшийся 7 января: трудно 
было найти трезвого человека! 
На вечере ХТФ и МФ 2 ян
варя были выломаны двери.

Редки случаи, когда нару
шителей общественного поряд
ка обсуждают на комсомоль
ских собраниях, заседаниях бю
ро и т. д.

Не все благополучно и в фа
культетских дружинах. Наибо
лее хорошее впечатление про
изводят дружины ФТФ и ГРФ. 
Они выполняют 80 процентов

всей работы. Но как ни стран 
но —- большинство задержан
ных студентов именно с ФТФ 
и ГРФ, Вот уже несколько ме
сяцев Дружина МФ находится 
без начальника, стала распа
даться. Сейчас отмежевывается 
в число наихудших дружина 
ЭЭФ, Возглавляемая Клименко. 
Клименко выполняет поручение 
партбюро, является начальни
ком дружины, но сам не прояв
ляет инициативы. Сейчас рабо
та развалена: дружину нельзя 
даже включить в график де
журств,

В дружине электромехаников 
совершенно нет актива. Всю ра
боту приходится выполнять са
мому Устюжанцеву.

Неплохо взялись за дело гор
няки (командир Краюшкин) и 
химики' (командир Скорняков). 
Эти дружины быстро растут и 
скоро крепко встанут на ноги.

Но самое тревожное то, что 
отдельные дружинники начина
ют заявлять: добровольно, мол, 
вступили, добровольно пойдем 
и на дежурство. Пора кончать 
с такой «торговлей».

Участники заседания актива 
приняли постановление по орга 
низационному укреплению дру
жины ТПИ.

Г. ГУРОВ, 
студент 067-1 группы ФТФ
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* Е. ГЬГНЕР, преподаватель ТПИшшппкм
Ш 00П9

ДРУГ
Меж двух зайчишек сед

медведь.
Зайчишкам впору закричать:

— Спасите!
А он басил:
— Люблю с друзьями

посидеть — 
Хоть в тесноте, да не в обиде

СВЕРХСПОСОВНЫЙ
СТУДЕНТ

Он иностранный научил 
И тут он был царем: 
Немецкий текст переводил 
С английским словарем.

ПРИНЦИПИАЛЬНОСТЬ

В трактате писал он о вреде
куренья.

И строки там были за сердце 
берущие

Поставлена точка, Но в
творческом рвении 

Искурены были листы
предыдущие

Рис. А. МАХНЕВА, 
студента МФ

БЕСПОКОЙНАЯ 
ЮНОС ТЬ

4.
До сих пор у него не хватало смелости 

сказать ей, что каждые свободные час-два, 
когда Рита занимается игрой на мандолине 
или аккомпанирует девчатам на гитаре, он 
отправлялся на лыжную базу. Многое, 
очень многое хотелось поведать этой остри
женной под «мальчишку» девушке. Но... Ва
лентин больше слушал. Рита умеет расска
зывать, вся как-то преображается и говорит 
искренно, с увлечением, 

п т ЕЗАМЕТНО пролетели три года и как 
I ^ ! бы вместе с собой унесли детскую бес- 
Уупечность. Когда Рита рассказывала Ва

лентину о первых томских волнениях, 
она улыбалась, скрадывая в уголках губ лег
кую иронию.

— Томск — студенческий город! Заман
чиво, если тебе восемнадцать лет. Пошу
мели мы дома в Прокопьевске с девчатами по 
строительной школе и решили ехать учиться 
дальше. Кино, театр, веселые песни в обще
житии сельхозтехникума — все было. А 
желания заниматься в техникуме — нет. 
Спросишь, зачем поступала? — Не знаю, 
девчонки пошли, ну и я тоже. Смешно вспо
минать... Только не долго продолжалось уче
ние — бросила, пошла на стройку. У меня

5.
же четвертый разряд штукатура. Затираю, 
бывало, потолок, а сама о политехническом 
думаю. Приглашают подруга на танцы, а я 
качаю отрицательно головой и вижу перед 
собой расплывающиеся биномы. Эх, если б 
начать жить сначала! Наивно, не правда ли, 
Валя?

Наконец и общежитие. Повалил крупный 
снег.

— Ну, я пойду. До завтра! — сказал Ва
лентин.

Рита помахала рукой и поднялась к себе.
—-] ОДРУ ГИ уснули. Включив настольный
Г| «грибок» она плюхнулась на кровать.

Л ] Нащупала под подушкой тетрадь.
— Запишу и... спать, — подумала Ри

та. Корочки дневника со временем обтрепа
лись, зашуршали листки...

12 декабря 1959 г... Третий месяц, как 
мы на заводе. Георгий Семенович Сокол 
больше рассказывает, видно, не доверяет 
нам. Сегодня дал изготовить елочное осве
щение для заводского клуба. Разве это за
дание? Не выйдет из меня инженера...

18 января 1960 г... Монтировали схему 
электропередачи, как всегда, не выходило. 
Пришлось с бригадиром после смены оста
ваться. И до чего он напористый, если нет 

у меня даже проблеска на успех.
26 февраля... Ура! Сама отрегулировала 

вольтметр и проверила работу станка. Геор
гий Семенович стал последние дни почему- 
то улыбаться. Спрашиваю — молчит...

15 марта... До чего становится интересно 
жить! Наш цех борется за присвоение зва
ния коммунистического. Я, выходит, борюсь 
тоже. Мы с Валентином перешли на само-

6 .

стоятельную работу. Бригадир по-прежне,му 
улыбается, наверное, доволен. Хочется сде
лать такое, чтобы он сказал: «Молодчина,
Ременникова!».

Дни короткие, беру «взаймы» немного у 
ночи, иначе не успеваю с занятиями в ин
ституте...

17 июня... Вчера Георгий Семенович пред
ложил нам вступить в заводскую секцию 
мотоциклистов. Валя ответил, что времени 
без этого не хватает, сессия скоро. Бригадир 
посмотрел на него и говорит:

— У лодырей только свободного времени 
много. Вы другая- статья. Я хочу видеть 
вас не только инженерами — ими наверняка 
будете, поверьте мне, но и развитыми ре
бятами в общем... Молодостью вы богаты — 
это ценить надо. А то, что юность у вас бес
покойная — большое счастье.

22 декабря. Какая я счастливая! Два ме
сяца мы с бригадиром пытались автоматизи
ровать котельную установку на заводе. Дело 
в том, что загрузка велась вручную, — это 
требовало много энергии. Сегодня наши «му
чения» кончились — клапанный датчик для 
подачи угля готов. Я, правда, предлагала 
электронный, как более совершенный, но его 
надо еще раз проверить.

. А этом записи прерывались. Рита взялаИ| авторучку и стала размашистым почер- 
ГI ком писать в тетради.
** ,..«В котельной начали работы по авто

матизации. Проверяла электронный датчик —’ 
прекрасно включает и выключает станки, 
контролирует их работу. Будущее за ним)

.. На сегодня достаточно, устала. Завтра 
ждет меня мой завод».

Редактор И. Ф. ЛИВШИЦ.
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